



## Conectó a los pampinos desde una página web



Viene de una familia donde siempre estaba presente el esfuerzo y la superación. Sonia Tolosa Cid nació en Pedro de Valdivia el 28 de noviembre de 1954 y estudió en la Escuela N° 24 de la oficina salitrera.

Cuando tuvo que estudiar en Antofagasta y su madre se puso a trabajar como bibliotecaria, además de sacar sí título de profesora cuando tenía 50 años. Todo un logro.

"Mi padre nació en Tacna el 27 de abril de 1927, cuando aún no estaba vigente el tratado de devolución de esa ciudad a Perú. Mi padre era chileno y mi abuelo un oficial del Ejército, quien estaba en Tacna por los trámites del histórico tratado", comentó.

Su madre Teresa Cid nació en Santiago, pero creció en Ovalle. Su abuelo materno fue contador auditor y viajaba por el norte, haciendo los cierres de las oficinas salitreras.

Sin embargo, por motivos de salud, su madre emigró a la Oficina Pedro de Valdivia. "Mis padres hicieron su vida en la pampa: fueron pampinos de tomo y lomo", destacó

"La historia de mis padres, para mí es increíble. Vengo de gente esforzada, viajera, que tenía o metas altas y siempre luchó para lograrlas", comentó Tolosa.

Su padre llegó a Pedro de Valdivia a los 15 años. Comenzó como mensajero y con los años pasó de aprendiz de taller mecánico a trabajar en la pulpería. Trabajó toda su vida ahí. Fue muy deportista: jugó fútbol, básquetbol y tenis. También fue dirigente sindical.

Sonia Tolosa se casó a los 17 años en Pedro de Valdivia. Hace más de 30 años se divorció y en 1991 volvió a casarse con un ciudadano de los Estados Unidos y estuvo en ese país por 20 años. Ahí trabajó en buses escolares y su hija

*Sonia Tolosa vivió un tiempo en EE.UU., pero volvió para rescatar el legado pampino.*

estudio allá hasta la universidad.

En ese tiempo, creó el sitio web Mi pampa.cl, con el apoyo de Anselmo Adaros y Osmar Morgado. Activó una sala de chat en la plataforma y comenzaron a interactuar los pampinos.

Volvió a Chile en el 2010. Sin embargo, tuvo que cerrar la página, pero los pampinos ya habían comenzado a reunirse. Ya en Chile trabajó de traductora, luego consiguió un trabajo en Antofagasta, y 2019 jubiló en EE.UU. y Chile.

"Hace un par de años me llamó Jorge Álvarez para participar en la Corporación Cultural Vivencias de la Pampa. Esto para mantener vivo el sentir y las vivencias de la gente del salitre. Nosotros queremos mantener vivo el legado de la minería del salitre", enfatizó esta actual social de la corporación.

Por ello, Sonia participa en forma entusiasta con otros pampinos en las actividades para rescatar la cultura de las salitreras para dejárselas a las futuras generaciones.

Tiene dos hijos y cuatro nietos, una niña y tres niños, que actualmente viven en Chile y fuera del país. Su hija es nutricionista, pero vive en Panamá, y su hijo es ingeniero en prevención de riesgos y trabaja en Arabia Saudita.

## Los eternos recuerdos de la exoficina J. F. Vergara



Los mejores años de su vida fueron cuando niño en la exoficina José Francisco Vergara, porque había tranquilidad y armonía. Todos eran conocidos y sentían que pertenecían a una familia en el desierto.

En esos años, "Vergara" tenía unos 6.000 habitantes. Sus padres llegaron a esa oficina desde Punitaqui, pero ahí decidieron casarse en 1955.

Sin embargo, Héctor Cortés Castillo nació en María Elena el 10 de diciembre de 1958. Su abuelo materno, Manuel Castillo fue muy conocido en "Vergara" por ser el colchonero. Viajaba a Ovalle y traía la lana de oveja pura y en la oficina la escarmenaba, después rellenaba los géneros y quedaba listo el colchón.

"Tuve una infancia tan linda, que hasta ahora me junto con mis amigos y recuerdo esos hermosos tiempos", precisó Héctor Cortés.

En 2022 se juntaron en Antofagasta un grupo de amigos que estuvieron en Cañete en 1972 donde participaron en un campeonato de baby fútbol. Siempre quiso volver a juntarse con sus compañeros del equipo, llegaron seis de los ocho seleccionados y el profesor Hugo Rocha.

A este grupo pusieron por nombre "Campeones 50". Fue un encuentro bien emocionante, llegaron más vergarinos a la convivencia y, hasta la fecha, llevan nueve encuentros para recordar los viejos tiempos.

"En esas juntas recordamos como fue nuestra infancia. Siempre jugábamos en la calle y practicábamos deportes, como baby fútbol o básquetbol. Esta fue una época muy linda. Las fiestas que realizaban eran espectaculares, ya sea para Fiestas Patrias, Navidad o Año Nuevo. Todos nos conocíamos, por eso hacíamos comunidad", comentó.

Estudió en la Escuela N° 14. Los profesores

*Héctor Castillo cada año retorna a la salitrera donde vivió sus mejores años.*

eran muy respetados. Los valores que enseñaban en la casa fueron complementados con la excelente educación en la salitrera. "La enseñanza media la hice en María Elena. Me trasladaba en los transportes Solari, que pasaba por todas las oficinas hasta llegar a Vergara".

En 1976 cuando desmantelaron "Vergara", a su padre lo trasladaron a María Elena: la mitad de la gente se fue a vivir a "María" y la otra mitad de Pedro de Valdivia.

Trabajó en Soquimich desde 1979 hasta 1991, después llegó a laborar a Antofagasta y desde hace 24 años vive en La Serena.

"A pesar de que vivo en la Cuarta Región, mi corazón sigue en la pampa. Por eso siempre que hacen actividades voy a Antofagasta para juntarme con los pampinos amigos de siempre", expresó.

Comentó que "en junio celebran el aniversario de la oficina José Francisco Vergara. Organizan shows artísticos. Los vergarinos también participan y cantan. En esa fecha uno puede revivir todo lo hermoso que fue vivir en la oficina. Por ejemplo: en esos tiempos tocaban en el odeón de la plaza un grupo de trabajadores. Todas las familias iban a pasear y conversar en ese lugar".

Cortés aseguró que los vergarinos tratan constantemente de mantener sus raíces que están en "Vergara" y ahí quedarán por siempre.